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Статья раскрывает проблемы повседневной жизни крестьянства Западной Сибири в годы Гражданской 

войны в контексте социально-психологической атмосферы данного периода. Охарактеризованы материально-
хозяйственное положение, взаимоотношения различных социальных слоев крестьянства, социально-бытовые и 
социально-нравственные проблемы деревни. Поставлена цель выявить социальные настроения и в целом соци-
ально-психологическое состояние крестьянского населения на фоне обострения социальных проблем. Использо-
ваны материалы кооперативных, социалистических и уездных периодических изданий. 
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The article is the first attempt to deal with the problems of everyday life of the West Siberian peasantry during the 

Civil War in the context of the social and psychological atmosphere of the period. It touches upon the material and eco-
nomic situation, the relations between different social strata of the peasantry, social and moral problems of rural life. 
The aim is to reveal the mood and the overall psychological state of the peasant population in the time of social unrest. 
The research is based on the materials of cooperative, socialist and district periodicals. 
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На современном этапе представляется ак-

туальным исследование вопроса о способах 
жизни и экстремального выживания челове-
ка в условиях войн, революций, террора и 
голода. Новым перспективным направлени-
ем в изучении Гражданской войны в России 
в последнее десятилетие становится изуче-
ние истории повседневности, реализация 
микроисторического подхода в историче-
ских исследованиях. Следует в то же время 

признать, что, несмотря на определенное 
наличие работ по данной проблематике, 
изучение истории повседневности в эпоху 
Гражданской войны (1918–1921 гг.) в терри-
ториальных рамках Западной Сибири и со-
предельных территорий Казахстана только 
начинается [1–11].  

Главным объектом исследования истории 
повседневности становятся не экономиче-
ские явления и политические процессы, а 


